

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE	FUERA
Número suelto, 10 cts.	Trimestre, 2'00 pesetas
Un mes, 50 id.	EXTRANJERO
	Trimestre, 2'50 pesetas
	Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

Año XIV © Núm. 576

Elche 16 de Octubre 1921

Aparece semanalmente.
No se devuelven los originales
Director: Antonio Cañizares

Nueva etapa de la organización Preparando la revancha

Podemos afirmar sin temor a equivocación, que la organización obrera de Elche entra desde estos momentos en una nueva fase de su vida pública.

El espíritu de retraimiento que durante unos meses ha sido el dueño absoluto de la masa obrera, ha sufrido una honda reacción, y hoy muévase animado con el vehemente deseo de vengar tantas ofensas recibidas, por parte de aquellos que con nuestro auxilio consiguieron reunir abundantes riquezas, las cuales no son destinadas al florecimiento de la industria, sino al contrario, contribuyen a que aquellos que las poseen puedan entregarse al lujo y al placer, con lo cual se consigue que cada vez sea más larga la distancia que separa a los importantes factores Capital y Trabajo.

Durante este pequeño intervalo de tiempo en que nuestros compañeros se hallaban entregados al abandono, nosotros sufrimos gran decepción, porque conocemos muy a fondo la psicología de nuestro pueblo, y comprendimos, que era natural, que después de tan dura lucha, en la que todos supieron cumplir con su deber, se entregaran al descanso con el cual conseguían reponer sus agotadas energías, para de nuevo entrar de lleno en la lucha de clases, y saber hacer comprender a sus encarnizadas enemigas que la clase trabajadora es un factor importante, con el cual, aquellos que se dedican a la explotación de una industria, deben contar de antemano, y tratarles como humanamente merecen.

El revés sufrido en el último ataque, no ha sido lo suficiente energético para destruir nuestra organización. La Patronal se ha engañado de medio a medio.

Buena prueba de cuanto decimos, es la dada por la masa obrera, en la asamblea celebrada el pasado martes, a la cual acudieron casi la totalidad de los obreros de ambos sexos que se ocupan en la industria alpargatera.

En el semblante de todos los compañeros, notábase ese gesto admirable que indica rebeldía. Todos albergaban en lo más íntimo de su ser, la idea de la revancha, con la cual piensan dar buena lección a quienes valiéndose de las circunstancias, consiguieron introducir la miseria y el dolor en nuestros hogares.

Demasiado sabemos también que nuestros compañeros, si nuevamente se deciden a luchar, no lo hacen guiados con ese espíritu sistemático que denigra a los hombres y a las colectividades. No, si nuevamente vamos a la lucha es porque nos obliga nuestros explotadores.

Ved, sino, el pasado número de «Industria», en el que se atreven a decir que «la UNICA encargada de resolver las reclamaciones que formulen los obre-

Las exigencias obreras, o el sentido común de la clase media

Es hoy muy corriente, entre la clase media y la llamada intelectual, culpar a las exigencias obreras, de la enorme carestía de las subsistencias.

Para estas gentes, el *sentido común*, no el buen sentido, les dice que las cosas van tan caras, porque los pícaros obreros, no se dejan explotar tan mansamente como en otros tiempos. Las subsistencias están tan caras porque los obreros con sus exigentes peticiones, aumentan considerablemente el valor de la mano de obra de todos los productos. Hoy no se conforman con ganar de 2 a 5 pesetas de jornal, como antiguamente, sino que exigen salarios desde 5 a 12 pesetas y hasta 15 algunos.

Estos elevados salarios, y la jornada de 8 horas, son la pesadilla de nuestras clases intelectual y pequeña burguesa. Por un lado, dicen, se produce mucho menos, y por otro, el obrero, disfrutando un salario estupendo, dan como corolario fatal, el monstruoso encarecimiento de la vida.

Además esto contribuye a que el obrero sea cada vez menos activo en su faena, y más *juerguista*. Con la asociación, impone su voluntad al patrono, y con suficiente dinero y tiempo, adquiere vicios, que estaban vedados al antiguo y sufrido obrero, que carecía de una peseta y de tiempo, por estar empleado en el trabajo de 12 hasta 16 y 18 horas diarias. Así discurren estas sencillas gentes del *sentido común*.

Es muy corriente oír decir entre algunos intelectuales: «No hay derecho, para que un peón de albañil o del campo, sin preparación y sin cultura, gane un jornal de 6 a 8 y hasta 9 pesetas, y si tienen oficio definido, salarios mucho más elevados, mientras que un intelectual después de varios años de carrera, cuantiosos estudios y gastos, disfrute de un sueldo mezquino».

Aparte, de que la mayoría de los que así hablan, han doblado o casi triplicado, también sus haberes o ingresos, y sólo ven la paja en *ojo ajeno*, que en este caso es el del obrero, cosa que resulta muy poco caritativa; sería muy conveniente, y resultaría un bien nacional y para la moral pública, que todas estas gentes desentumescieran la pereza intelectual, que vencieran y destruyeran su propia *rutina*, estudiasen a fondo las verdaderas causas de la presente anomalía mundial.

La inano de obra, desde luego, es un factor que influye en el mayor o menor coste de los productos manufacturados; pero que no es el único, ni siquiera el más importante. Las causas determinantes de tan atroz carestía, hay que buscarlas por otra parte.

No se necesita ahondar mucho en el asunto, para comprender, que la guerra mundial, además de anular la producción, ha desatado de una manera desenfrenada y escandalosa los apetitos del lucro y las concupiscencias. Un lucro desordenado, que degenera en robo o pillaje.

Y así los *trusts* y compañías de la producción y del transporte, como los agiotistas y acaparadores, consentidos impunemente por todos los gobiernos, disponen a su antojo de todos los productos; y sobre todo, de los de primera necesidad; existiendo Empresas que han encarecido sus productos en un tercio de su valor real.

Ante esta situación creada tan solo por la ambición de los poderosos, los obreros, no podían ni debían dejarse morir de hambre; y su único remedio paliativo hoy, estaba en valerse de la organización, para elevar sus jornales; para poder comprar el pan y patatas, tal como lo encarecen los acaparadores, no hablando de otros géneros que resultan artículos de lujo, a pesar de los fabulosos sueldos que disfrutaban los obreros.

En resumen; Los obreros han ido detrás, en sus reclamaciones; delante encareciendo las cosas han ido las Compañías y acaparadores. No vale pues, tergiversar los efectos con las causas, ni con intención ni por ignorancia.

Y en último caso, diremos, con el insigne cronista Zozaya: Si se envidia la suerte de los obreros, a pesar de que no usan automóviles, ni veranean en las playas, ni poseen casas ni fincas de recreo, como los pobrecitos capitalistas y comerciantes; «no hay más que agarrarse a un torno, un martillo, una lima, un compás, un palustre, escoplo o un azadón y convertirse en obrero, y a trabajar con alegría y desembrazo». Cambiar la levita por la blusa, la pluma por el azadón. De obrero a magnate o burgués, no se cambia tan fácilmente; pero en obrero, todo el mundo se puede convertir.

¡A ver, cuantos industriales, cuantos empleados o intelectuales de los que envidian a los obreros y critican las exigencias de éstos, cambian su suerte!

Torrelodones

RAFAEL MARTINEZ

ros es su Junta de gobierno, y que, ni sabemos qué es el Sindicato, ni nos importa TRABAJO, ni atenderemos a los hombres de la plaza de Joaquín Costa».

«No es esto una nueva provocación? No es un nuevo insulto?»

«¡Ah! Si estos señores se dieran cuenta de la realidad, si supieran el terreno que pisan, no se atreverían a hablar tan infantilmente».

«¿Es que han creído estos señores que con sus flacos absolutos de nuestra voluntad para disponer de ella según su antojo?»

«¿Es que creen que la masa obrera de Elche no ha de salir nunca del estado en que se encuentra? ¿Es que creen que no ha de llegar el día que las circunstancias nos sean favorables y podamos nosotros hacer triunfar el Imperio de la Justicia?»

Si así lo creen, tanto peor para ellos. Ya llegará el día en que la realidad les demuestre cuán equivocados están en sus apreciaciones, y les haga comprender que la masa obrera forma un poderoso ejército, al cual se abre paso ante todos los obstáculos y consigue implantar el verdadero régimen de la justicia.

El tiempo os damos por testigo, señores de la Patronal.

“EL SOCIALISTA”

Es la expresión más clara, enérgica y decidida de la clase trabajadora. Encarna los principios éticos de nuestra ideología. Combate con arrogancia y valor toda institución reaccionaria. Informa detalladamente del desarrollo de la organización obrera.

Para la reacción, «El Socialista» es el eterno enemigo de la paz y del orden, ésta es la concepción más explícita y clara de la labor perenne que realiza.

Los Gobiernos no pueden vivir sin amordazar sus columnas; las denuncias, es como el pan nuestro de cada día.

La burguesía le repugna leer su contenido; pero «El Socialista» no se hace pago de ninguna compañía ferroviaria, minera, naviera, ni admite subvenciones de esta clase de gente.

Solo vive para las ideas; solo se alimenta del esfuerzo pecuniario que le aportan los de su clase.

Hay fundamentalmente un abismo entre la concepción periodística de nuestro diario, con la concepción periodística de la prensa burguesa. Esta vive bajo el ambiente del lector, «El Socialista» inspira el ambiente a sus lectores.

La prensa burguesa vive para el negocio, por esta razón se amolda a las modanadas de la corriente; la prensa socialista vive para instruir, capacitar, tras una severa crítica de lo rufin y perverso, a sus lectores. Si obtiene ganancias no son a beneficio de una empresa particular, ésta es empleada en la difusión de libros y folletos.

Tiene razón de ser que la burguesía



TRABAJO

contribuya a asegurar la vida de su prensa; lo que no tiene razón de ser, es que, la clase trabajadora le haga el caldo gordo a sus eternos enemigos.

«El Socialista» hace que vió la luz pública 36 años y aún no tiene vida propia.

Unos argumentan la falta de información; otros culpan a la crisis de trabajo. Discurriendo serenamente, no nos complacen estos extremos.

«El Socialista» ha tenido una buena época, desde el 1 de Mayo de 1920 hasta Marzo de este año. Ha sido un año de prueba. Durante este tiempo tiraba cuatro grandes páginas, con grabados. Han colaborado escritores tan eminentes como Gabriel Alomar, Luis Araquistain, Francisco Azorín, Camilo Barcia, Recaredo F. de Velasco, M. García Cortés, Marcellino Domingo, A. López Barza, M. Núñez Arenas, Andrés Ovejero, Oscar Pérez Solís, E. Torralva Beci y otros muchos.

El servicio de información internacional estaba a cargo de Ang. Dewinne, Director de «Le Peuple», de Bruselas. A. Fonner Brockvoay, redactor jefe de «The Labour Leader». Amedeo Dunois, secretario de redacción de «L'Humanité». J. B. Severac, director de «L'Avenir de Paris». G. Amoratti, redactor del «Avanti». Paul Ramadier, del comité de la Alianza Cooperativa Internacional. J. Fernández Alves, director de «A voz do Operario» de Lisboa y E. Santiago, director de «El Obrero Español» de París.

Sin embargo, apesar de ser en aquella fecha el mejor de los diarios de Madrid, la clase trabajadora le importaba más que el movimiento internacional, las corridas de toros, las listas de lotería y «El Socialista» tuvo que reducir el personal de redacción y colaboración.

Si en la actualidad sale pobremente no se culpe a nadie mas que a la misma clase trabajadora.

Es una falta de sinceridad el afirmar que la crisis de trabajo impide adquirir nuestro diario; los mismos que antes lo recibían diariamente hoy compran «La Libertad», «El Sol» u otro por el estio. No cabe duda que habrán algunos, aun que muy pocos, que verdaderamente las circunstancias le obligarán a no comprar prensa alguna; pero tampoco esto debe ser, hay que buscar los medios como sea, para adquirir «El Socialista» diariamente.

Un medio sencillísimo brindamos a los compañeros en estas condiciones: Júntense dos amigos, y recibanlo a media; ¿quien no tiene cinco céntimos diario? En casos extremados en vez de dos amigos sean tres, lo importante es que no se pierdan números por vender.

A los compañeros que compran la prensa burguesa, desoyendo los razonados consejos que les exponemos, conviene que les insistamos particularmente hasta persuadirles del error en que están sometidos.

Esta es labor de jóvenes.

Si continuasen perseverantes por el camino emprendido, entonces se deben poner en práctica otros procedimientos aunque sean más violentos.

Todo, todo es licito antes de dejar mo-

rir al único diario defensor de la clase trabajadora.

Morir «El Socialista» sería faltarnos el espíritu de lucha. Y esto ni debe, ni puede, ni ha de ser.

PENSEMOS EN HIGIENIZARNOS

Elche ha padecido en todo momento de falta de higiene, mucho más cuando los conservadores disfrutaban del poder.

Para que en una calle se haga alguna pequeña mejora, es necesario que por ella pase alguna procesión, algún personaje de la Monarquía; o que el Alcalde tenga deudos u amigos; y en este caso, no creais que se embaldosan o adoquinan. La labor del Ayuntamiento sólo se limita a esparcir cuatro carros de piedras, bien pagados, eso sí; y a que los viejos empleados saquen las protuberancias que se hacen en las aceras. Como en los barrios bajos donde vive la clase pobre, se dan pocos espectáculos de esta clase, son éstos los más abandonados de toda la población. Tanto es así, que en algunos sitios es preciso haber pasado a la clara luz del día y haber visto todos los obstáculos, para aventurarse a volver por la noche; tal sucede en la zanja de desagüe que hay al extremo del puente de Canalejas y muchas otras calles donde la obscuridad es completa. Esto que relatamos sucede hoy en el centro de la población. En los barrios obreros, el del Asilo por ejemplo, además de la carencia de luces, cuando llueve, para desgracia de los vecinos, como está sin aceras y el terreno es movedizo, se hace un barró tan pegajoso, que no falta quien ha pensado en que ponga el Ayuntamiento una grúa, provisionalmente, para salvar a los que el fango deja allí aprisionados.

Si pasamos al resto del llano y a todo el arrabal, sucede todavía algo más grave: las baldosas de estos dos barrios, que son sin duda de la época del tío Maset, están llenas de hoyos; para pasar por ellas es preciso hacer verdaderas proezas en el equilibrio; así y todo, siempre que llueve se ven resbalar y zambullirse en el lodo algunas personas más ágiles que los peces. Divertido, ¿verdad Sr. Rodríguez? Pero ¡nadai curioso, y por desgracia muy cierto!

¿Y qué diremos del agua que bebemos la mayoría de los trabajadores? A la población no llega ni la mitad de la que del nacimiento emana. A causa de estar averiada la cañería que la conduce, por las roturas que existen, fuera de la población lavan ropa las mujeres y abrevan además toda clase de caballerías y ganados. Si llueve, viene entonces el agua sucia y removida como si fuese arcilla, y en todo tiempo salada y con mal sabor, porque se da el caso de que los escapes de otra agua que sirve para regar, se confunden y se mezclan con ésta muchas veces.

Los lavaderos públicos, las fuentes y los paseos, están clamando mejoras. Ante tan asquerosas atrocidades no piensan, ni siquiera por instinto de conservación los que están al frente de los destinos del pueblo, higienizar lo que tanta falta de ello tiene. Los concejales, que en vísperas de elecciones se sienten tan amantes

de su patria chica, se callan ahora como muertos y consienten, no solo que se paguen por el arreglo de la referida cañería 800 y 900 pesetas mensuales, sino que muy gustosos accedieron a la destitución antirreglamentaria del concejal socialista Antonio Cañizares, sin duda porque les desbarataba y fiscalizaba los planes de mala administración.

Pero no son ellos solos los responsables del mal que padecemos, tienes tú, pueblo, también tu parte de culpa, por elevar al poder a personas incapacitadas y poco escrupulosas. Ya que los que tienen el deber no se preocupan de que tengas higiene, a tí te está encomendada esta alta misión. ¿Cómo? No votando a los que tan mal te rigen, votando a los socialistas y empezando de esta suerte por higienizar el Ayuntamiento, que está pidiendo a gritos una buena escoba.

Pró-mujer

Aunque muchas malas lenguas, se hayan interesado en divulgar la discordia entre el sex femenino productor de la industria alpargatera, con el fin de que las trabajadoras no acudieran a la organización obrera de su ramo, estas respondiendo como siempre a su brillante historia de luchadoras, han demostrado con un alto ejemplo, mantener su espíritu de lucha, pradiamente este a lanzarse a la pelea cuando el momento lo precisa y lo requieren las circunstancias.

Algunas de mis compañeras, hablando en el terreno particular, mostrábane bastante pesimistas al examinar la necesidad de reorganizar el espíritu de las trabajadoras, con el fin de que éstas emprendieran pronto su obra de conquista en lo arrebatado por la patronal; yo que tengo un poco estudiada la psicología de mis compañeras, siempre creí que las patrañas inventadas por la patronal interesada en quebrantar nuestra organización, no encontrarían eco en los corazones nobles y sensibles de las trabajadoras; fiel reflejo de mi acertado optimismo, está demostrado en el citado alto ejemplo de la mujer alpargatera, acudiendo esta en compacta masa a la asamblea que celebró nuestro Sindicato en la noche del 11 del actual.

Se ha hablado mucho del desengaño de la mujer en la organización obrera, diciendo gente pagada por la patronal, que las obreras no acudirían nunca al Sindicato, pues estas no creían ya en sus directores, así como tampoco les hacía ni les hace falta estar en su organismo, porque sin estarlo, adquirirían las obreras por conciencia de los patronos, cuantas mejoras pudiera solicitar nuestro Sindicato por la fuerza numérica y concienzuda de este.

Se ha visto claramente, que la mujer ilicita, tiene una visión clara de la realidad de las cosas; pues es en vano, cuando intente la patronal para desviar al ejército femenino.

La reanimación denotada en la mujer por su organización obrera, es causa de recordar su malestar social, es causa de tener presente las ofensas recibidas por

la patronal, al amparo del procedimiento reaccionario del partido conservador; es causa de tener presente todas las calamidades sufridas durante seis meses de inlcuo «locout»; es causa de los malos tratos recibidos de casi la generalidad de los patronos, es causa, en fin, de haber sufrido por circunstancias favorables a los señores fabricantes, una hemillación sin límites.

Todo cuanto venimos pasando desde antes de empezar el «locout», necesita una estrecha cuenta y una grande satisfacción por parte de la patronal.

Estos señores, se creen tan poderosos como el Torquemada en sus tiempos de inquisición; lo demuestra ello, lo dice por su órgano «Industria», el cual dice que no atenderán a TRABAJO, al Sindicato ni a los hombres de la plaza de Joaquín Costa.

La ambición de predominio, les hace perder a estos señores el verdadero sentido común. Somos tanto hombres como mujeres, hijos de las circunstancias; al rededor de ellas, viviremos y lucharemos; cuando estas nos lo aconsejen, y haremos que no solo atienda la patronal a los hombres de la plaza de Joaquín Costa, sino también a las mujeres.

LA INCOGNITA

Movimiento social

Sindicato del Ramo de la Alpargatera y oficios similares.

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta general ordinaria, continuación de la anterior para el próximo martes 18 del actual, en el Teatro Llorente.

Como primer punto de la convocatoria figura la elección del Presidente, la cual se efectuará por medio de papeleta.

Compañeros propuestos para el cargo:

Diego Esclapez Pérez

Antonio Cañizares Penalva

Valentín Beviá Ferrer

Pedro Hidalgo Maciá

Los que quieran votar a Esclapez escribirán en la papeleta el número 1; a Cañizares, el 2; a Beviá, el 3; a Pedro Hidalgo, el 4.

Rogamos a todos los compañeros y compañeras acudan a este acto, pues a más de la elección del Presidente quedan otros importantes asuntos que tratar.

EL COMITE

OBREROS:

Leer y propagad

«El Socialista» y «Trabajo»

TRABAJO

De Estado

en debe doce y paga cinco...

Desde nuestro semanario TRABAJO y en el mismo Ayuntamiento cuando íbamos, no hemos cesado momento, pidiendo a los buenos señores que usufructúan el poder en Elche, cesara su realización de esticias y atropellos que estaban cometiendo contra determinadas personas de la localidad.

No es un asunto nuevo; tratase del cumplimiento del deber del alcalde de Elche, D. Antonio Rodríguez Giménez, el cual desde que lo posesionaron en el cargo que actualmente tan mal viene desempeñando, que no ha pagado a cierta dependencia del municipio, con lo cual por mala fé e ignorancia que no es extraño el asaltaba y violaba a su gusto, la vigente Ley Municipal y el Decreto del 22 Diciembre de 1902.

Parece ser, que le estaba encomendado D. Antonio Rodríguez Giménez, al tomar posesión del inmerecido cargo de alcalde presidente, el ir contra la salud pública y contra la cultura; fiel reflejo de tanto decimos, está demostrado al no pagar a los médicos titulares, al no pagar al veterinario como inspector de carnes y pescados, al no pagar a los profesores de las Academias Municipales de música y dibujo, al no pagar los alquileres de dichas Academias, al no pagar en fin, a los maestros de escuela ciertas cantidades por sus alquileres.

Esta labor de inmoralidad y mala administración, la está llevando a cabo el señor Rodríguez, desde que ocupó la presidencia de la corporación; así como también, nosotros llevamos un año de labor lidiando a vivos gritos, se les pagara a estos señores por su trabajo realizado. Nunca fuimos escuchados; no lo sentimos por nosotros, sino por los señores víctimas de la osadía política conservadora.

Al encontrarnos en esta textura, tuvimos necesidad de recurrir al excelentísimo señor Gobernador Civil de la provincia D. Sebastián García Guerrero, por medio de un artículo aparecido en nuestras columnas el 25 del pasado Septiembre, cuyo artículo hicimos llegar a manos de este señor.

Como consecuencia de ello, el gobernador según nos dicen da orden al señor alcalde, dándole un plazo corto para que pagara a quien le debía un año de haber como a los señores que más arriba hemos indicado. El alcalde llamó la semana pasada a los médicos D. Juan Micó, don Julio López, D. Manuel P. Urbán y don Luis Gómez, y de un año de haber, les pagó cinco meses, quedándoles a deber por cada médico un total de pesetas 1.458'35 céntimos.

Lo propio hace con el veterinario, pagándole cinco meses y quedándole a deber por siete, ptas. 1.166'70 céntimos.

A los profesores de las Academias Municipales de Música y Dibujo, también les pagó cinco meses, quedándoles a deber a estos, seis meses, con un total por cada uno de pesetas 360.

Se debe un año de alquiler de las Academias, es decir, desde que es alcalde el

señor Rodríguez, importando este pesetas 600.

Además, a los maestros de escuela, si bien a todos no, se les debe un buen puñado de pesetas.

Seguramente el señor Gobernador ordenaría pagara el señor Rodríguez al citado personal, tal como indica la Ley municipal y decreto del 22 de Diciembre de 1902, pero nuestro alcalde, acostumbrado a hacer cuanto le da la gana, burla la real orden circular del ministro de la Gobernación, quedando a deber siete meses a los señores que ya hemos indicado.

Después de pagar estos cinco meses don Antonio Rodríguez a estos señores, todavía queda a deber entre médicos, profesores de Academias, alquiler de Academias y veterinario, un total de pesetas de 8.320'10 céntimos.

En «A B C», en «El Liberal» de Murcia y otros periódicos, hemos leído que nuestra alcalde lo había pagado todo. ¡No es don Antonio tan lindo y tan pagador!

Nos conviene hacer constar esto, para que sepan todos a que atenerse, y para que sepa también el gobernador y el ministro de Gobernación, que sus órdenes en estas desventuradas tierras no se cumplen.

El señor Rodríguez dirá: ¡Primero son mis dientes que mis parientes!

Variantes

Chócs de máns y de baralla

—Che Chimet, tu que eres el mes listo a vore si endevines astó: ¿En que li sembla la caja de banca al cuartelillo?

—En que... en que...

—No te arratques el col home, y digues...

—Che, si es que axó está mes enreat que el libre de actes de la Patronal.

—Com, ¿com es aixó? ¿Que dius de libre de a tes?

—¿Que vesté no sap res?

—No. ¿Que suceix?

—Pues, que el Cafetero a parit als nou mesos un gasapó... es dir li venia de comes y sol han tengut que saçar en una ferramenta.

—Che, parla clar que no te entenc.

—Pues que el Cafetero, que encara que no hu parega es un quijote, mentres que s'entretenia mullant la ploma pa pagall als obreros, pera agrar prou als seus, se li olviava de fer els actes de les chutes de la patronal, hasta que li han despanat el almarl y s'han encontrat el fin. Nou en avien tots en curlets.

—Che, eixe al que en agarrat.

—Si, si que en agarrat. Nou mesos sense fer res en els llibres, ¡che, y hay una polsegueral y el Cafetero tan fresc. Buenó, y axó que día vesté de la casa de banca... y el cuartelillo?

—¡Ah! Pues li pareix en que el cuartelillo té un cuartet pa ficar allí als homens sospechosos y el banc també té un cuartet que li fa molta por als homens. El atre día en tenía el banquero tres dins del cuartet qu' els fea suar tinta,

cl o quinta representón e's pagava; bueno, tu veus tantes lletres que tenen els mes tres, por a'li n'inguno dia chut.

—Y hara vach a donave una mala noticia.

—Vo-té dirá.

—Que ya no vos fache mes proves.

—¿Per qué?

—Parque man pillat la prova del dure que vos fa el atre día, y la del sombre ro també van raere de pillármela.

—¿Y en que pasem hara la velata?

—No, no vos queareu dormint. ¡Aném a vore, tú Chimet!

—¡A mí me diuen Jo quiel!

—Che, no te caiffe; també li diuen a Juan, don Juan, y hara li diuen chira casaques y té que callar. Bueno, a lo que anaven: el colmo de un costurer, a vore si u saps.

—Fese esquerol.

—No es axó, es coisir una sola en el revés de un caletel y damunt del banc de Perall.

—Home, y vesté que sap tantas cosas, ¿sap fer charraes com eixos de Industria?

—També soc charraor, pere no tan desgrasat.

—Y perqué no i' fugar a vore el i' an diviava y li agueren regalat un añ la «Industria»?

—Ché, el diable que no me tente, vucha una ganga. Te pareix que ne es res, aguantar un añ «Industria», com si li donaren a hu, tres litros d' oli rasno.

Yo si que l' aguera andevinat, pero li tenía por al caletel. Y después de tot que andevinar charraes, llechir «Industria» y menchar coronas, se podré el temps.

—Me crec que voté, ni sap sacales ni fenen.

—Com que no? vas a vore home. Vach a fala a la moderna.

—¿Com es aixó?

—Home pa que no es caiffe ningú el cap debaes, la solusió huf mateixa:

RA-MO-NA

Allá per tierra africana en el fragor de la guerra vió un soldadillo español un animal, prima y terciá que por si ya denotaba que el agua tenía cerea, me si de dos pasos más se vió a una dos tercera que también buscaba agua por instinto y con fuerza, y apareció en este instante una llada dos primera con un prima dos al pecho ofreciéndole agua fresca. El soldadillo bebió el soldado, y después del fondo de su guerrera sacó y besó una postal que al pisó tenía las letras del todo de mi charada y regaló a aquella sebeta que le había dado agua la más grande de sus predeas, era su madre querida que al partir la dejó muerta.

Asamblea importante

El pasado martes a las 8 y media de la

noche, celebróse la anunciada asamblea convocada por el Sindicato del Ramo de la almagata.

Acudimos a este acto, porque de antemano sabíamos que iba a revestir extraordinaria importancia.

El Teatro Llorente, donde se celebró, ofrecía un aspecto imponente. Estaba completamente abarrotado de compañeros y compañeras, que acudían ansiosos a esta reunión con el ánimo predispuesto a tomar toda clase de medidas que condujeran a la organización, al estado de florecimiento en que otras veces se ha encontrado.

Tuvimos el gusto de conversar con algunos compañeros y compañeras, con el propósito decidido de explorar su ánimo y pudimos observar con satisfacción que todos coinciden en sus apreciaciones.

«Esta asamblea—nos dijeron—es el preliminar de la nueva lucha que en breve vamos a entablar con la Patronal».

«Hoy todos los señores fabricantes, creen que nosotros hemos perdido nuestro sereno espíritu de lucha, pero se engañan. Estamos decididos a copiar la ley del Tallón, y muy pronto nos hemos de ver las caras».

«Desde hoy empezamos a prepararnos, y cuando nosotros veamos que las circunstancias nos sean favorables, romperemos el fuego y no volveremos a cejar nuestro sitio en el taller hasta tanto no se nos considere como quien somos».

Nos vimos precisados a terminar tan agradable conversación, porque en estos momentos el timbre anunció la apertura de la sesión.

Después de leído el acta de la anterior y la convocatoria, el Presidente dió cuenta de la gestión del Comité, la cual fue aprobada por unanimidad.

Presentose a continuación un proyecto del Comité, consistente en aumentar en 50 céntimos diarios el sueldo de los enfermos y en 25 el de las mujeres, siendo aprobado después de corta discusión.

Seguidamente dióse lectura a un documento dirigido por Juan Barceló a la Asamblea reunida, en el que manifestaba que presentaba la dimisión del cargo de Presidente que hasta la fecha había desempeñado.

Después de aceptada la dimisión de nuestro compañero, pasóse a nombrar el nuevo Presidente, siendo propuestos los compañeros Diego Esclapez Pérez, Antonio Calizares Penalba, Valentín Boviá Ferrer y Pedro Rodríguez. Después de votado también, no pasar a votación hasta el próximo martes 18 del actual.

Aquí terminó este solemne acto, el cual de acuerdo con los compañeros que tuvimos el gusto de hablar, creemos que es el principio de una nueva lucha, que seguramente colocará a los almagateros a la altura que merecen.

Nosotros por nuestra parte, les felicitamos, por haber entrado en un nuevo ciclo de acción y hacemos votos para que cuanto antes sea coronada con el éxito la magna empresa que desea acometer.

Prometemos informar a nuestros lectores de la nueva reunión que celebrará tan importante organismo.

Tipografía de José Agulló, Elche

TRABAJO

BANCO DE CARTAGENA

Capital ptas. 20.000.000 :: Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :: Casa central en Madrid

SUCURSALES: Cartagena Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaça, Hellin, Elche, Yecla y Tolana

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New York, Bucarest, Colonia, El Cairo, Alejandria, Tanta, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 3 y medio por 100 anual.

¡Atención!

En la Plaza Venturo número se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperito)

La Catalana

Gran Tintorería quitamanchas y limpiezas a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clases de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 @ @ Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

Bar EL VAPOR

MANUEL BENEYTO

En este nuevo establecimiento se sirven deliciosos aperitivos a precios económicos.

Exquisitos vinos de mesa, Jerez y Moscatel.—Escarchados.—Licores.—Refrescos.—Jarabes.

Representante de varias casas de licor, embutidos y quesos.

El Tío Pac

GRAN PANADERIA Y PASTELERIA.

ESPECIALIDAD EN RICOS PANES Y COCAS DE TODAS CLASES.

Se hacen encargos para pueblos, del Ramo de Pastelería.

Aureliano Ibarra,

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

Comisiones y Representación en **COMPRAS Y VENTAS** por cuenta propia de artículos para la fabricación de Alpargatas y Calzado

Soledad Martín Modista

Se ofrece a todas las compañeras, en la calle de San Isidro, núm. 19

Manuel Peralva Escobar
DOMICILIO: CABRILLO, 18
Y EDUARDO BATO, 22
Teléfono número 87

ALFOMBRAS de terciopelo ruso

Gran rebaja de precios

Los Sres. Gómez y Vives, representantes en Elche de una importante Casa de tejidos nacionales y extranjeros, han recibido orden de sus principales para poner a la disposición del público, ilimitado 5 000 alfombras de terciopelo ruso de dife-

rentes tamaños, colores y dibujos con un 40 por 100 de rebaja sobre los precios ordinarios.

Los encargos se reciben en Paseo de Francos Rodríguez, 20, despacho de los Sres. Gómez y Vives, se sirven a domicilio.

Tintorería Moderna de ropas usadas José Giner

DESPACHOS: Comisario, 1 y Castellar, 17 ELCHE (Alicante) TALLERES: Huertos y Molinos

Se tinta y plancha a vapor toda clase de prendas sin necesidad de descoserlas. Las prendas negras se tintan de diferentes colores.

Especialidad en colores de moda para todas clases de prendas, tanto de lana como de media lana, seda, gloria, estambre y algodón, empleando las mejores anilinas alemanas.

Los colores se hacen sobre muestra, respondiendo esta casa de cuantos trabajos se le encarguen.

Para dar facilidades a la industria ha instalado esta casa una sección de tintar algodónes para toda clase de tejidos, incluso de medias y calcetines.

También se tinta y blanquea Cáñamo, Yute y Lino para la confección de alpargatas y calzado.

Precios sumamente económicos.

OFERTA

José Sánchez Román, entendido por Pepet, pone sus servicios a la disposición del público, tanto para

TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras. ELCHE

Librería Agulló Venta a plazos y al contado de obras científicas y literarias